

EL OCTUBRE DE HACE 50 AÑOS EN TARAZONA

MIGUEL LUCAS

Son muy pocos los datos escritos que conocemos de la Historia de Tarazona. Los historiadores de oficio no han escudriñado aún lo suficiente para publicar esas monografías locales, tan amenas e importantes, que tanto ayudan a comprender el entorno en el que nos desenvolvemos. Invitando a los posibles eruditos locales, aprovecho las páginas de VALDEMEMBRA para recordar los episodios ocurridos en Tarazona el seis de Octubre de 1.934 que, junto con los de Villarrobledo, son unos hechos totalmente desconocidos en las capas más jóvenes de la población y que son transcendentales para conocer la historia del movimiento obrero y campesino en la provincia, y que el pasado Octubre hizo medio siglo de ellos.

La instauración de la II República en España el 14 de Abril de 1.931, constituyó para los obreros y campesinos la esperanza de ver mejorada su situación económica y social que era muy lamentable. Tras dos años de gobiernos de centro-izquierda, la derecha española (oligarquías económicas e Iglesia) no cedía terreno en los sucesivos intentos por modernizar las estructuras del Estado, mientras las organizaciones de izquierda, ante el empeoramiento de la situación económico-social, radicalizaban sus posiciones. En este contexto se convocaron elecciones en Noviembre de 1.933 en las que salieron victoriosas las derechas que se habían presentado unidas, frente a unas izquierdas muy divididas en sus planteamientos (PSOE, CNT, PCE, Republicanos...) Es entonces cuando comienza el Bienio Negro que intenta desmontar las pocas reformas progresistas que se habían realizado en años anteriores. Se formó un gobierno con Lerroux a la cabeza y más tarde entrarían a formar parte de dicho gobierno miembros de la CEDA (liberada por Gil Robles, que ya se hacía llamar "Jefe"), los cuales veían con

muy buenos ojos lo que estaba ocurriendo en Europa: el avance del fascismo. Hitler había subido al poder en Alemania, Mussolini en Italia y lo mismo ocurría en países como Austria o Portugal. Es por ello que los sectores más conciencizados de la población española empezaron a desconfiar de la República Burguesa y reaccionan con la organización de una huelga general en Octubre de 1.934 que cambiaría todo el panorama político de España y que nos conduciría a la formación del Frente Popular.

Mi propósito en este artículo es relatar cómo vivió Tarazona estos momentos, y aunque es imposible dar una visión amplia, intentaré realizar un pequeño bosquejo. Desde el punto de vista político, el partido más implantado era el PSOE que aparecía escindido entre los seguidores de Besteiro-Saborit (Juan León) y los de Largo Caballero (Egalite, Simarro, Reguera...); los republicanos, que se reunían en un casino que tenían en la Plaza, tenían afiliados que pertenecían a las clases medias de la población: estudiantes, comerciantes, etc, y su líder era Gallego; la derecha, que en estos momentos tenían la alcaldía, aparece también divi-

da en diversos grupos, pero poco implantados; y, por último, comunistas y anarquistas grupos puramente testimoniales. La situación económica y social estaba muy deteriorada debido a las estructuras latifundistas del campo y a un abandono de una posible industrialización que bien pudo haberse realizado. Todo esto hizo que los campesinos, que componían la mayor parte del cuerpo social de la población, se pusieran del lado de los seguidores de Largo Caballero que proponían medidas de tipo revolucionario cercanas a la III Internacional. No hay que olvidar que en todo ello hubo un factor de unión muy importante: la Casa del Pueblo. Casi todos los vecinos participan en su construcción y fue un formidable lugar de reunión y formación y hasta podemos decir que allí se cocieron los hechos que a continuación relatemos.

Ante la convocatoria de Huelga General para el seis de Noviembre, la UGT de Tarazona sigue las instrucciones recibidas y apoyan la convocatoria. La noche del cinco de Octubre se reunieron en el Grupo Escolar, entonces en construcción, y alrededor de las diez de la noche se dirigen en manifestación hacia la Plaza Mayor. El Alcalde, Sr. Aroca, que ya tenía noticias de ello, llamó a la Guardia Civil y juntos con los municipales permanecen en el Ayuntamiento. Al llegar los manifestantes a la plaza empezaron los enfrentamientos ya que el propósito de éstos era tomar el poder e iniciar, igual que ocurriera en Asturias, una revolución que transformara el país realmente. Los enfrentamientos duraron toda la noche y según parece fueron muy violentos,

muriendo un guardia civil (Valero), el cabo de serenos (P. Atienza), un guarda mayor (A. Alfaro), un guarda rural (A. Haro) y muchos heridos de gravedad entre los que se encuentran el Alcalde y el Inspector.

Alrededor de las cinco de la mañana se prendió fuego el depósito de la gasolina y llegaron entonces refuerzos de la Guardia Civil. Al día siguiente llegaron más contingentes y rápidamente lograron acabar con el intento de revolución. Detuvieron a muchos de los participantes, alrededor de unos doscientos, que fueron encarcelados a lo largo de la geografía española y más tarde muchos de ellos fueron condenados a muerte o a cadena perpetua. Las elecciones de 1.936 fueron ganadas por el Frente Popular lo que hizo que todos los condenados quedaran libres, siendo recibidos clamorosamente por la población en el Alto de la Virgen.

Muchos de los participantes viven todavía y podríamos haber realizado una reconstrucción más detallada, pero no nos ha parecido oportuno por no abrir viejas heridas. De lo que no cabe duda es que en la Revolución de Octubre de 1.934, Tarazona jugó un papel muy importante y de su estudio podríamos sacar muchas conclusiones. En toda la provincia solo Tarazona y Villarrobledo se levantaron, lo que nos muestra el alto nivel de concienciación de los campesinos de aquellos años, que intuyeron magníficamente algo que se les venía encima: el fascismo. Quizás no midieron bien sus fuerzas, sin embargo la historia es así, no perdona, y unos años más tarde se implantó por la fuerza.

PLENO DEL AYUNTAMIENTO

El Martes 30 de Octubre tuvo lugar en la biblioteca municipal, la sesión plenaria de la corporación local, a la que asistieron, como es costumbre, muy pocos vecinos de esta villa (unos 8, contandome a mí). Estuvieron presentes los siguientes concejales: Sr. Antonio Matoque (AP), Sr. Martín López Picazo (AP) Sra. Isabel Mallo Verde (AP), Sr. Alonso Picazo (PSOE), Sr. Miguel Saiz (PSOE), Sr. Santiago Talaya (PSOE), Sr. Miguel Lucas (PCE) Sr. Juan José Moreno (PCE) y Sr. Martín Ramírez (PCE). Presidió el pleno el primer teniente alcalde Sr. Antonio Sanchez del PSOE, debido a la ausencia del Alcalde. También estuvo presente, como es normal, la nueva secretaria del Ayuntamiento, Sra. Pilar.

El primer punto que se trató fue "la lectura y aprobación del borrador de la sesión anterior". Pero se plantearon problemas de tipo formal y se creo una cierta confusión, especialmente entre Miguelín y

la secretaria, debido, por decirlo de alguna manera, a la falta de responsabilidad del secretario anterior que se fue de Tarazona sin ordenar y pasar a limpio el acta del pleno anterior. Por la que la corporación acordó reunirse de nuevo para solucionar este problema.

A continuación, la secretaria informó sobre disposiciones generales publicadas en los Boletines Oficiales del Estado de la provincia y de Castilla-La Mancha, entre las cuales se encuentran; la exposición de terrenos colindantes en la plaza de toros (BOP 12/10/84), anuncio en el BOP de que se perdió en Tarazona una oveja blanca, que al final se volvió "modorra", visita de un ingeniero para ejecutar controles en la fábrica de estufas del Sr. Sebastian Panadero Blesa que concluyó con el "visto bueno". Disposición del Gobierno civil según el cual se mejoran los locales sanitarios de la plaza de toros o se cie-

rra dicha plaza (¡lo de Paquirri ha llegado lejos!). Después se dio lectura a la solicitud del concejal del PCE "Motos" según la cual éste presenta su dimisión debido a su ocupación laboral en Albacete que le hace incompatible poder seguir desempeñando este puesto. La solicitud fue aprobada y a partir de ahora pasará a ocupar el puesto de concejal de Juventud y Deporte el Sr. José M^a Castillo.

Y, para terminar el grupo del PCE presentó una moción al congreso de diputados, referente al proyecto de ley de reforma de las bases de régimen local, por entender este grupo que la nueva ley daría un excesivo poder al alcalde frente al resto de la corporación local, que complicaría la administración de los municipios, que no prevee la participación ciudadana en los asuntos de su pueblo y que una verdadera autonomía local sólo es factible si existe de principio una dotación económica que se corresponda a las necesidades del pueblo.

Tras un debate, más bien pobre y falto de madurez política, en general, se aprobó la moción con los votos del grupo AP y del grupo PCE, por mayoría absoluta frente al voto en contra del grupo PSOE.

JUAN JOSE MORENO

Calefacción central. Fontanería.

(Autorizado AB-10.— Autorizado 182)

**La técnica europea
al servicio
del confort**

Fátima, 3 Teléfono 48 07 69 Tarazona